
香港科技大學社會學教授沙伯力和香港理工大學人類
學家嚴海蓉近日在英國《衛報》上發表文章，評論諾貝
爾獎得主劉曉波。他們認為，劉曉波並非和平捍衛者，
而是戰爭擁護者。文章亦質疑，劉曉波的支持者是否真
的知道他的觀點是甚麼？該評論摘要如下：
在最近數周，劉曉波的政治事件已被壓縮為一個維護

人權民主的英雄人物故事。他有很多觀點都被刪去，以
避免討論，結果造成一面倒的意見。例如香港在最近三
星期刊出了逾500篇關於劉曉波的文章，只有10篇是批評
他或和平獎。

熱烈讚揚伊拉克戰爭
在獲頒和平獎前，中國絕大部分人都不認識或不關注

劉曉波。(記者)雅各布斯在《國際先驅論壇報》撰文指
出，根據一項在頒諾獎前對大學生的正式調查，發現85%
受訪者表示對劉和《零八憲章》一無所知。挪威一名中
國通也引用中國人的評論，顯示中國年輕人並不關注劉

曉波，老一輩的中國知識分子雖有興趣討論這獎項，但
大多不認為劉是適合的得獎人。
如果劉的政治立場是廣為人知，大多數人都不贊成他

得獎，因他是戰爭擁護者而非和平捍衛者。他曾讚揚入
侵伊拉克和阿富汗，又曾於2001年發表的文章中，稱讚
越戰和朝鮮戰爭。所有這些戰爭都發生大量侵犯人權事
件。在其文章《冷戰的教訓》中，劉辯稱：「美國帶領
的自由世界，對抗幾乎所有踐踏人權的政權⋯⋯美國參
與的大規模戰爭，全都是道德上可辯護的。」

鼓吹中國全盤西化
在2004年美國總統大選期間，劉熱烈讚揚布什向伊拉

克發動戰爭，又譴責民主黨候選人克里對美國參戰支持
度不足。劉說：「布什反恐上的突出成就，絕不會因克
里的詆譭而抹煞⋯⋯在推翻薩達姆的行動中，必須承受
極大風險，這在二戰和911襲擊中已經證明。無論如何，
對薩達姆開戰是公義的！布什的決定是正確的！」劉又

一面倒稱讚以色列在中東衝突中的立場，他將以巴衝突
的責任歸咎巴勒斯坦人，指巴人「經常是挑釁者」。
劉又鼓吹中國全盤西化。在1988年的訪問中，他表示

「選擇西化就是選擇作為人類」。他並指電視紀錄片《河
殤》並沒批評中國文化，以及鼓吹西化不足。「如果我來
拍攝，我將會展示中國人實際如何齷齪、軟弱和操蛋」。
哈佛大學研究員林同奇提到，劉在1990年代初出版的

一本書，對中國尖刻批評，他說：「香港花了100年變成
今日模樣，若以中國的幅員，肯定需要300年殖民統治，
才能變成今日香港的模樣，我甚至懷疑300年是否足夠。」
劉在其《零八憲章》中呼籲在中國實行西方式政冶制

度和私有化所有企業與農地。不出意料，他領導的機構
接受來自美國政府的全國民主基金會財政支援。然而研
究指出，若在一些平均財富程度低的國家進行民主選
舉，並不一定彰顯法治，卻會帶來不穩定和低水平的發
展。在此狀況下，選舉式民主既不能提供良好管治，甚
至制度本身也不可能持續。在2006年的《開放》雜誌

中，劉重申這種觀點，稱中國的進步視乎西化，「西化
越多、進步越多」。
沒有任何「後共產主義」或發展中國家，曾實現到劉

尋求的公平私有化。私有化在東歐往往引致公共財產遭
寡頭巨企偷竊，變得極不受歡迎，在所有「後共產主義」
國家中，絕大多數民眾要求重新評估私有化政策。私有
化在印度、拉丁美洲和中國也不受歡迎，全球各地的私
有化政策研究均指出，私有化對發展有害。土地私有化
在中國會導致土地囤積和農民失去耕地。

和平獎牽涉政治
40年前，諾獎委員會將曾坐牢的索忍尼辛奉為對抗蘇

聯政權的自由象徵。與今天頒獎給劉曉波一樣，委員會
沒注意或刻意忽略索忍尼辛一些反動觀點，例如斥責美
國不全力參與越戰、譴責國際特赦組織太自由，以及支
持西班牙獨裁者佛朗哥等。
諾貝爾和平獎某種程度上牽涉政治。挪威諾貝爾研究

所所長曾說過，諾貝爾委員會常常選擇「那些敢於批評
莫斯科和北京共產獨裁者的人」。法國哲學家薩特認為諾
獎在冷戰中有其角色，在1964年拒絕接受這獎。他說：
「在現時情況下，諾獎成為了留給西方作家和東方叛亂分
子的殊榮。」劉的獲獎繼續了這個角色。
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中方支持美朝接觸 冀早開六方會談
訪朝美州長過境北京 指朝願受核查

中方促韓放3漁民 嚴懲肇事者

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）美國墨西哥州州長理查德

森昨日結束朝鮮行程並過境北京，他表示，朝鮮願接受國際原子

能機構人員赴朝核查。中國外交部表示，中方支持美朝展開接

觸，希望有關接觸能為重啟六方會談、妥善解決相關問題創造條

件。發言人姜瑜重申，槍炮武力不是解決朝鮮半島

問題的辦法，對話談判才是解決問題的正確途徑。

英國《衛報》載文：劉曉波是戰爭擁護者

▲美墨西哥州州長理查德森表示，朝鮮願接受國
際原子能機構人員赴朝核查。 路透社

因韓國進行實彈演習而需要撤離的延坪島居
民，在軍演結束後，昨日返回延坪島。 美聯社

▲

朝鮮半島局勢持續緊張，本周末，
聯合國安理會就舉行了緊急磋商。有
外電報道稱，中國阻止安理會發表聲
明譴責朝鮮。對此，中國外交部發言
人姜瑜昨日在記者會上澄清說，個別
媒體的報道不符合實際情況。
姜瑜介紹，安理會12月19日緊急審

議了半島局勢。中方支持俄羅斯倡
議。安理會全體成員和朝鮮、韓國常
駐聯合國代表與會，並闡述了各自對
半島問題的看法和立場。包括中國、
俄羅斯、美國在內的安理會成員為避
免半島再次發生武裝衝突做出了努
力，這是具有積極意義的。

中方重申對話解決問題
姜瑜強調，當前半島形勢複雜敏

感。中方希望安理會及時呼籲有關各
方保持最大程度冷靜克制，避免採取
可能導致局勢升級的舉動，盡快恢復
對話，通過和平方式解決問題。中方
反對任何可能導致半島局勢進一步惡
化升級、破壞地區和平穩定的行動。
「中方秉承上述精神，以建設性的態度
參加了安理會有關討論，我們願就此
與有關各方繼續保持溝通。」姜瑜說。
此前，中方曾建議在北京舉行六方

會談團長緊急磋商，討論半島局勢，
但美日韓態度冷淡。在被問及有關磋

商何時能夠舉行時，姜瑜強調，中方
認為，沒有溝通就沒有信任，沒有協
商就不可能解決問題。對話並不意味
遷就任何一方，而是要各方共同承

擔起責任。當前半島緊張形勢進一步
凸顯了六方團長緊急磋商的必要性和
緊迫性。
姜瑜說，從中方與各方溝通情況

看，大家總體上認同中方的立場和看
法，只是在具體方法和步驟上還有一
些不同的考慮。中方希望各方從維護
東北亞和平穩定、推進半島無核化的
大局出發，認真研究中方建議，盡快
作出積極回應。

盼朝核問題六方會談處理
昨日上午，美墨西哥州州長理查

德森結束了對朝鮮的訪問並過境北
京，他在北京機場向媒體表示，朝鮮
願接受國際原子能機構人員赴朝核查。
對此，姜瑜指出，中方支持美朝展開接
觸，希望有關接觸能為重啟六方會談、
妥善解決相關問題創造條件，中方一貫
致力於實現半島無核化。
姜瑜表示，根據9．19共同聲明，朝

鮮有和平利用核能的權利，但同時必
須接受國際原子能機構的保障監督。
中方希望有關問題在六方會談框架內
處理。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）

對於韓國周一在延坪島的實彈射擊訓
練，朝鮮出乎外界意料地沒有作出激烈
回應。專家認為，中方的穿梭外交以及
反覆強烈呼籲，相信是朝方採取克制態

度的原因之一，但未來的半島形勢仍不容樂
觀。從美國新墨西哥州州長訪朝情況判斷，
朝鮮應希望這次克制能夠換得美方的一些積
極回應。換句話說，美韓下一步的行動，將
可能是決定朝鮮未來態度的最主要因素。

美韓行動左右朝態度
上海國際問題研究所朝韓問題專家于迎麗

向香港文匯報表示，朝鮮這次如果仍然採取
強硬措施的話，朝鮮半島的局勢有可能會失

去控制。「面對這種情況，朝鮮明智地選擇
了不正面對抗的方式，更多地利用外交策略
來進行應對。」這中間，除了朝鮮自身的明
智決斷，以及整個國際形勢不期望發生戰爭
的因素之外，中方的多次明確表態也起到了
一定作用。

最危險階段仍未過去
中國國際問題研究基金會亞太研究中心執

行主任沈世順也認為，近期中國頻繁的穿梭
外交，在朝韓等當事國間積極斡旋，取得了
一定的效果。上海社科院朝鮮問題專家劉鳴
向媒體表示，朝鮮希望這次克制能夠換得美
方的一些回應。另有分析指出，下一步，美
能否滿足朝鮮的要求，韓國還會有何行動，

將是決定朝鮮態度的最主要因素。
鑒於朝鮮此次採取的克制態度，外界有分

析認為，半島最危險的階段已成為過去。但
于迎麗對此並不認同。她判斷，朝鮮半島的
緊張局勢可能還會持續一段時間。于迎麗
說，韓國此次雖然算是「挽回了面子」，但仍
不排除未來還會有報復性舉動，尋找合適機
會打「擦邊球」。
中共中央黨校朝鮮問題專家張璉瑰警告，

這次朝鮮沒有做出反應，但是誰也不能保證
今後某個時間，朝鮮不採取突然行動。
清華大學中美研究中心副主任陳琪強調，

從目前看，六方會談機制才是解決朝鮮半島
問題的最好途徑。他說，只有談起來，分歧
才能慢慢化解。

中方斡旋 朝鮮克制

香港文匯報訊（記者 李理、葛沖 北京報道）

韓國巡邏艦與中國漁船相撞事件發生已過3
日，中方仍有3名獲救漁民被韓國海洋警察廳
扣留。《環球時報》報道稱，中國駐韓使館
表示高度重視中國漁民的權益，20日專門派
人赴仁川與韓國有關部門進行交涉，督促韓
國盡快放人。香港文匯報亦於昨日致電中國
駐韓大使館政治新聞處，但未有回應。

提嚴正交涉 要求賠償
據悉，目前韓國警方扣留了3名中方船員，

18日撞船發生後，韓國營救的4人中1人死

亡，其餘5人由中方漁船救走，1人仍失蹤。
中國外交部發言人姜瑜昨日在記者會上表

示，中方對這一事件表示嚴重關切，已向韓
方提出嚴正交涉，要求韓方全力搜救我失蹤
船員，嚴懲肇事者，賠償中方人員和財產損
失，並採取切實措施杜絕類似事件再次發生。
姜瑜指出，中方認為，不管在什麼海域，

海警衝撞漁船、造成人員傷亡都是不應該發
生的事情。事件發生在中韓漁業暫定措施水
域，根據《中韓漁業協定》，兩國漁船均可進
入該水域作業，兩國執法部門分別管理各自
漁船，相互通報對方國家漁船違法行為，但

無權登臨對方國家漁船執法。
至於事件是否會給當前半島局勢增添複雜

因素，姜瑜強調指出，上述事件與當前半島
局勢沒有直接關係。
另一方面，韓國媒體報道指，從20日開

始，韓國西部地方海洋警察廳連續5日出動18
艘警備艇、兩架直升機和數百名警力，對
「在韓國專屬海洋經濟區內非法捕魚」的中國
漁船展開大規模「集中執法」。韓國西部地方
海洋警察廳對此次行動做出的解釋是，撞船
事件證明「非法中國漁船」已經到了「不管
不行」的地步，因此決定進行「專項治理」。
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香港文匯報訊（記

者 葛沖 北京報道）俄
羅斯駐華大使拉佐夫
昨日在京向香港文匯
報透露，根據相關機
制安排，中國國家主
席胡錦濤明年將訪問
俄羅斯。明年秋天，
中俄總理會在中國舉
行定期會晤。明年上
半年，「金磚四國」
領導人峰會將在中國
舉行，而上海合作組
織總理會議則將於明
年在俄羅斯揭幕。此
外，中俄兩國首腦預
料還將在明年的重要
國際會議期間，舉行
頻繁的雙邊高峰會
晤。

日駐華大使：中日關係「超夫妻」
香港文匯報訊（記者 沈婷 南京報道）日本駐

華大使丹羽宇一郎昨日繼續在南京訪問，以推進
經貿及民間交流為目的的丹羽此行 重「草根交
流、國民理解」，在玄武湖畔與市民對話、與南
京中學生交流，並發表簡短演講再提中日關係
「超夫妻」。

丹羽昨日一早即前往南京玄武湖公園和市民交
談，其後再到訪南京外國語學校，與學日語的中
學生用日語交流。丹羽再次重申中日關係「超夫
妻論」這一觀點，「如果是夫妻關係，雙方吵架
可以分居、離婚，但是中日鄰國就算吵架也沒法
分居，只能友好下去」。他說，中日兩國幾千年
來都是鄰國，有時難免吵架，只要互相容忍對方
的缺點，就可以繼續友好。
丹羽坦言，「任何國家都有怪人，但畢竟是極

少數，我們可以不理這些人」，他亦呼籲兩國能
夠互相體貼對方，始終保持友好。他也表示，將
以此次訪問南京為契機，在明年走遍中國所有重

要城市。

菅直人：致力日中戰略關係
另據新華網報道，日本首相菅直人在日中友協

機關報《日本與中國》2011年第一期上發表新年
賀詞說，他將致力於推進日中戰略互惠關係。
另一方面，日本共同社報道，日中兩國政府原

考慮於24日在北京舉行的第12次日中安全對話將
推遲至明年初。原因是出席人員的日程發生衝突。

■日本駐
華大使丹
羽宇一郎
昨日到訪
南 京 學
校，與學
生交流。

中心漁港於今年8月與澳大利亞成功集團
達成合作協議，合作開發中澳皇家遊艇
城，中澳皇家遊艇城是中澳間首次在遊艇
項目上的一次。
大規模合作，遊艇城項目總投資70億

元，在未來3-5年內，將建設800多個泊位，
其中包括中國首個長度超過100米的超級遊
艇碼頭。
遊艇城還將成立遊艇培訓學校，並建設

豪華遊艇俱樂部、生活區、酒店、寫字
樓、高檔商業區以及公眾活動區域。遊艇
俱樂部和遊艇碼頭將採用「五顆金錨」這
一國際遊艇俱樂部碼頭的最高標準建設和
運營管理。其中，遊艇城第一期工程將建
設遊艇會所和30棟別墅住宅。「遊艇經濟」

正在濱海新區高速起航，並輻射京冀晉，
搭建一個新穎的商務交流及娛樂平台。不
久的將來，這座可停泊千艘遊艇的休閑港
灣，將成為津城的一道獨特風景。

香港文匯報訊 （記者 張越、鄧哲 天津報道）記者近日獲悉，濱海新區

中心漁港 力打造北方遊艇產業中心，工程正在加速建設，一期工程將

於年底前開始施工，根據項目規劃，遊艇會所將於2011年10月開幕。

濱海建北方遊艇產業中心

香港德豪落戶濱海高新區
■濱海新區中心漁港效果圖

香港文匯報訊 據《濱海時報》報道，12
月17日，天津濱海高新區與香港德豪公司
簽訂協議。按照協議，德豪公司將在濱海
高新區設立總部作為集團在境內業務的管
理主體，將統一運作公司系列產品的開
發、生產和經營，並管理集團在中國內地
的其他企業，包括研發、生產、銷售和結
算中心等多個重要項目。
據悉，香港德豪公司是擁有自主知識

產權、技術居於世界領先水平的新型乳
膠製品製造商，獲得國家重點新產品證
書，被世界衛生組織正式推薦，並通過
CCC強制認證、歐盟CE產品質量認證。
公司將依托濱海高新區有利條件，採用
新技術、新材料、新工藝，建設新型乳
膠製品生產基地，同時還將在該區建設
公司總部、技術研發中心、銷售結算中
心等配套項目。


